
面对世界排名第三的高手，17 岁的斯诺克

小将雷佩凡依然沉着冷静，保持着稳定发挥，直

至最终取得比赛胜利。3 月 3 日，在 2021 斯诺克

直布罗陀公开赛首轮比赛中，雷佩凡以 4∶2 战胜

澳大利亚名将罗伯逊，证明了自己立足斯诺克职

业赛场的能力。

2019 年 6 月 ，刚 满 16 岁 的 雷 佩 凡 通 过 Q
School（斯诺克职业巡回赛资格赛）获得之后两

个赛季的职业资格。一年多的职业赛场磨炼，他

遭遇了不少挫折，但也收获了难得的成长。“要在

职业赛场上留下来，我还需要更加努力。”年轻的

雷佩凡不惧怕失败，期待在竞争激烈的斯诺克职

业赛场留下自己的故事。

“既然选择了职业球
员这条路，就要坚定地走
下去”

雷佩凡出生于陕西安康，9 岁时随父亲到台

球厅玩耍，第一次接触台球。拿起球杆试了几

杆，雷佩凡打得有模有样：“第一次打就特别喜

欢，父亲总带我去玩，台球厅里的教练也会指导

我。”当时的雷佩凡还是小学足球队的成员，直到

毕业时才在足球和台球之间做出决定，台球才是

自己更喜欢的项目。

雷佩凡的天赋很快展现出来。12 岁时他离

开家乡，到北京的世界斯诺克学院提升自己。当

年 9 月进入学院，12 月就获得中青赛少年组的冠

军。“在学院和国内最强的青少年球员一起训练，

不断激励着我。”斯诺克学院内有初级、中级和高

级班 3 个不同级别，雷佩凡获得少年组冠军后迅

速升到中级班。

“学院内的孩子经常进行对抗比赛，高级班

的颜丙涛、徐思、赵心童、袁思俊等学员先后获得

职业资格，不断激励着留下的孩子。”教练张东

涛说。

有激励也有压力。看到学院里优秀学员不

断取得成绩，再想想自己，雷佩凡也曾动摇过：

“我真的有打职业的能力吗？”通过教练的心理

疏导，雷佩凡还是坚定了信心：“既然选择了职

业球员这条路，就要坚定地走下去。”他及时摆

正心态，在训练场上找回了打球的动力。 2017
年 ，他 在 世 青 赛 18 岁 以 下 组 的 比 赛 中 获 得 了

亚军。

“太想在职业赛场留
下来了，只有与高手对决
才能真正成长”

每一年身边都有学员踏上职业之路，雷佩凡

的梦想被点燃。2019 年，他鼓足勇气，决定向职

业资格发起冲击。雷佩凡当时的想法也很简单，

就是想去长长见识：“其实并没有达到职业选手

的水平，但希望在职业赛场上感受比赛的氛围，

促使自己进步。”

斯诺克职业巡回赛资格赛的 3 站比赛，雷佩

凡虽然都没能闯入四强，但最终凭借积分惊险拿

到职业入场券。“比赛时的超常发挥，让我踏上了

职业赛场。但我对自己的水平有充分认知，各方

面能力都有待提高。”

虽然不乏运气的成分，但必须承认，只有足

够努力才能抓住机会。雷佩凡来到英国小镇达

灵顿训练，“想到一个安静的地方，沉下心来好好

练球”，这里距离斯诺克名城谢菲尔德有两个多

小时的车程。

每天早上 8 点 50 分跑步半小时，10 点到球

房练球，持续练到下午 5 点 30 分，然后和几位小

伙伴一起去超市买菜，回家做饭……雷佩凡在英

国的生活简单且规律，家—球房—超市，三点一

线的生活看似无聊，但雷佩凡很享受：“中午在球

房一般都要自己带饭。每天抽出时间再学学英

语，生活也很充实。”斯诺克是一项安静的运动，

需要球员在赛场上保持足够冷静，只有沉着思考

才能做出最正确的击球选择。雷佩凡“恰好”不

怕孤独，内心总能保持平静。

“面对职业选手，全方面地感觉到自己的差

距。在比赛中，对手留下的机会，我时常把握不

住。”雷佩凡的第一个职业赛季备受挫败。但越

困难，他越坚定：“太想在职业赛场留下来了，只

有与高手对决才能真正成长。我能做的只有努

力、努力、再努力。”

“现在迫切需要提高
的，就是防守和连续得分
的能力”

这个赛季，雷佩凡将承受保级的压力：“打过

的每一场比赛我都记忆犹新，无论输赢对我都是

淬炼。”

今年 3 月 3 日，直布罗陀公开赛首轮，雷佩

凡遇到世界排名第三的罗伯逊。面对强大的对

手，雷佩凡毫不畏惧，首局就打出单杆 54 分，先

下一城。虽然罗伯逊很快追平大比分，然而雷

佩凡又连续打出单杆 80 分和 51 分，以 3∶1 拿到

赛点。尽管罗伯逊顽强地挽救一个赛点，但雷

佩凡在第六局打出单杆 56 分，最终赢下了这场

比赛。

“这场胜利证明了我的进步，我有和职业高

手较量的能力。”雷佩凡的信心回来了。随后，他

在第二轮比赛中命中决胜局的粉球，战胜对手，

本赛季首次闯入公开赛 32 强。

在职业赛场摸爬滚打了一年多，雷佩凡在无

数场失利中提升自己。“和去年相比，感受到自己

全方面的进步。最关键的就是心态更成熟了，慢

慢适应了激烈的职业赛场。”

雷佩凡目前的打法偏向进攻，防守是他的短

板。“现在迫切需要提高的，就是防守和连续得分

的能力，当然还要学会更好地调整心态。”雷佩凡

说。张东涛也建议雷佩凡改进攻强守弱的打法，

“但更希望他能一直保持乐观的心态，多学习、多

历练，不断提高自身的稳定性。”

想要顺利在职业赛场保级，雷佩凡还需要

在 今 年 的 斯 诺 克 世 锦 赛 资 格 赛 上 至 少 赢 下 两

轮，这是一个艰难的任务。但雷佩凡很坦然：

“就算掉级了，也没关系，我是通过 Q School 走
到现在的，大不了从头再来。我经历过，对自己

有信心。”

一切过往，皆是序章，行而不辍，未来可期。

不畏惧考验，不害怕重来，年轻的雷佩凡充满勇

气，要凭着手中的球杆，在职业赛场留下自己的

故事，也拼出灿烂的未来。

闯荡职业赛场，击败世界名将，17岁的雷佩凡——

他在书写自己的斯诺克故事
本报记者 李 硕

本报北京 3月 26
日电 （记 者 李洋）

26 日晚，在国家体育

总 局 秦 皇 岛 训 练 基

地举行的 2020—2021
赛 季 中 国 男 子 排 球

超 级 联 赛 决 赛 第 二

场较量中，北京男排

以 3∶0 战 胜 上 海 男

排 ，从 而 以 2∶0 的 总

比 分 夺 得 联 赛 冠

军 。 这 是 北 京 队 时

隔 7 年再次在男排联

赛中捧杯，上海男排

则无缘七连冠。

本赛季，北京男

排 引 进 了 伊 朗 男 排

队长、二传马鲁夫和

塞 尔 维 亚 国 手 科 瓦

切维奇两名外援，球

队 的 整 体 实 力 得 到

明显提升。除了双外

援配置，北京男排还

拥有正值当打之年的

两位国家队球员，主

攻 刘 力 宾 和 接 应 江

川，球队实力强劲，本

赛季十战全胜。

第十四届全运会

预赛将于 4月初打响，

因此，本赛季男排联

赛 还 是 各 队 备 战 全

运 会 的 一 次 实 战 演

练。为了磨合队伍、

以赛代练，本赛季上

海队以全华班阵容参

赛，充分锻炼了本土

球员。

本赛季联赛也为

年轻球员的成长提供

了重要舞台。浙江男

排今年在主教练吴胜

的带领下强势崛起，

在赛场上掀起一股青

春风暴。攻手张景胤、张冠华成长迅速，副攻

李咏臻表现优异。他们在八强赛中以 3∶0 横扫

位列 B 组第二的四川男排，最终获得联赛第四

名。天津男排虽然组建时间不长，但队员们在

比赛中发挥稳定，打入联赛前六，创造队史最

好成绩。本赛季山东男排后备力量充足，小将

发挥可圈可点，但队伍整体实力较往年有所下

滑，小组赛不敌四川队，八强赛负于上海队，最

终获得联赛第七名。
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核心阅读

以 17岁的年纪，闯荡
斯诺克职业赛场，击败世
界排名第三的名将，中国
小将雷佩凡这一年多来，
在磨砺中不断成长。

想要留在竞争激烈的
斯诺克职业赛场，雷佩凡
还需更加努力。但年轻不
惧怕失败，凭着手中的球
杆，这位少年要在职业赛
场留下自己的故事、拼出
灿烂的未来。

右图：雷佩凡在比赛中。
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本报北京 3月 26日电 （记者季芳）北京时

间 26 日凌晨，在瑞典斯德哥尔摩举行的 2021 年

花滑世锦赛双人滑自由滑比赛中，中国选手隋

文 静/韩 聪 以 出 色 的 表 现 得 到 全 场 第 二 高 分

148.09 分，加上此前的短节目得分 77.62 分，他

们以 225.71 分的总成绩获得了本次世锦赛双人

滑亚军。

受伤病影响，隋文静、韩聪直到今年年初才

恢复冰上训练，正如韩聪在赛后所说，目前组合

的实力只恢复了七八成，在这样的情况下，拿到

世锦赛亚军已经非常不易。

两对俄罗斯组合此次表现抢眼。首次登上

世锦赛舞台的年轻组合米什娜/加利亚莫夫以

总分 227.59 分领先隋文静/韩聪 1.88 分夺冠。

短节目排名第一的俄罗斯组合比尤科娃/科兹

洛夫斯基最终以 217.63 分获得铜牌。

“我们在场上做到了目前的最好表现。从

伤病中恢复后，我们才训练了两个月的时间，比

赛完成得比想象中好。现在还不是最佳状态，

接下来我们还需要时间来恢复。”隋文静说。

另 外 一 对 中 国 组 合 彭 程/金 杨 总 成 绩 为

201.18 分，排在第五位。

隋文静/韩聪获世锦赛双人滑亚军

你会怎样欣赏体育赛事？近日，一场自行

车赛给出了别样的角度：赛道穿梭于绿意盎然

的茶园，骑手行进在雾气缭绕的山间……珍珠

山山地自行车越野挑战赛让骑手体验挑战自

我的美好感受，也尽赏江西婺源的美丽风景，

不少人说，如果用一个字形容这次比赛，那就

是“美”。

竞技赛场，竞争激烈，但无论是参与者还是

观看者，可供追求的不只是胜负。就像身边一

名酷爱乒乓球的朋友所说：“我打球，不求胜、不

怕输，一天打出一两个赏心悦目的好球，就会感

到特别的满足。”这种感触，就包含着一种超越

输赢的竞技之美。

有时，竞技之美可见可感。在 2021 年国际

滑联世界花样滑冰锦标赛中，伴随着或振奋、或

悠扬、或凄美的乐曲，参赛选手流畅的滑行、优

美的动作，带给观众沉浸式的体验。如果说花

样滑冰是艺术的、优美的，拳击、举重选手则诠

释了力量之美，跑步、速滑健儿则展现着速度之

美，跳高选手越杆时流畅的弧线、体操健儿娴熟

的动作则体现着技巧之美……

有时，竞技之美又细致入微。就像精密的仪

器，哪怕一个难以观测的偏差，也有可能导致失

之毫厘、差之千里的结果。在近日的一场自由式

滑雪 U 型场地比赛中，中国选手谷爱凌就误判天

气情况，导致雪蜡出错，以至于在预赛中发生失

误。曾有数据显示，单板滑雪一次腾空 2—3 秒，

短道速滑冲刺的时间要精确到 0.001 秒，运动员

的精彩表现，甚至需要技术手段辅助体察。

还有时，竞技之美直击心灵。曾听两位资

深体育迷聊起多年前的球类赛事，虽然喜爱项

目不同，但却有相似的记忆：不管场上比分如

何，只要运动员敢拼敢闯，比赛就会同样精彩。

赛场上，总有人夺得先机，有人暂时落后，赛场

下，难免会经历伤病，或者难破瓶颈，但不管身

处怎样境地，健儿奋力拼搏、坚持不懈的精神总

能振奋人心。那些令人难忘的竞技故事，带来

的精神富足与震撼也是美的，这就是体育精神。

竞技之美，难以言尽。赛场上必然有输赢，

但即便没有胜利赋予的高光，人们也能从运动

员的拼搏姿态中获得审美的体验。观赏赛事活

动，本质上也是在欣赏美，参与体育锻炼，又何

尝不是实现美的过程呢？

竞技之美 不只输赢
高 佶

本报北京 3月 26日电 （记者孙龙飞）2021
奥林匹克博览会启动仪式 26 日在北京首钢园

区举行。今年奥林匹克博览会以“荣耀与传承”

为主题，以不同形式的主题展，深入城市、校园

和社区。

据介绍，2021 年奥林匹克博览会计划举办

奥林匹克中国行·百城行动、奥林匹克博览会城

市（数字）大展、国际奥林匹克教育发展大会等

活动，还将拍摄《我和我的奥运》主题电影、开发

奥林匹克经典特许产品，同时联合中国文化艺

术发展促进会，共同推进奥林匹克美术大会的

筹备工作，让更多年轻人了解奥林匹克文化、参

与奥林匹克运动、追求奥林匹克梦想。

据了解，奥林匹克博览会是根据《奥林匹克

2020 议程》，由国际奥委会和萨马兰奇体育发

展基金会共同主办，北京冬奥组委、中国奥委会

支持的以奥林匹克为主题的活动，也是国际奥

委会、北京 2022 年冬奥会官方支持项目之一。

2021奥林匹克博览会启动

本报北京 3月 26日电 （记者唐天奕）春回大地，

风和日丽。最近，伴着融融暖意，越来越多人走到户

外，或健步骑行，或郊游踏青，在运动中感受春天的

气息。

一年之计在于春，锻炼身体同样如是。健康专家

指出，体育运动可以促进血液循环和新陈代谢，改善人

体内分泌，调节神经中枢和情绪，提高机体免疫力。春

季温度适宜，更多地走出户外、走向自然，通过运动将

身体“唤醒”，对促进身心全面健康大有裨益。与此同

时，专家也提示，春季是运动损伤的高发期，科学健身

很重要，人们参加体育锻炼时要做好运动前的热身和

运动后的拉伸，才能在运动中收获健康、快乐。

上图：3 月 25 日，浙江杭州市千岛湖绿道，骑友在

湖畔骑行。 王建才摄（影像中国）

右图：3 月 25 日，江苏淮安市楚秀园，儿童在灿若

云霞的海棠林间玩耍。 赵启瑞摄（人民视觉）

春光好，户外运动去




